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PRÉSENCES

Mme Julie Roy, présidente 

Mme Heidi Ektvedt, vice-présidente 

Mme Marie-Claude Baril 

Mme Vicki Grondin 

Mme Virginie Journeau 

Mme Vana Nazarian 

M. Jérôme Normand

Mme Valérie Patreau

M. Giovanni Rapanà

M. Tim Thomas

 ABSENCE

Aucune. 

PERSONNES 
PRÉSENTES

Mme Chantal Morissette, directrice, Service de l’eau 

M. Stéphane Bellemare, directeur, Direction de l'épuration des eaux usées, Service
de l’eau

M. Jean-François Dubuc, directeur par intérim, Direction des réseaux d'eau,
Service de l’eau

M. Luc Fortin, Directeur, Direction des projets majeurs, Service de l’eau

M. Alain Larrivée, directeur, Direction de l'eau potable, Service de l’eau

M. Hervé Logé, directeur, Direction de la gestion des actifs, Service de l’eau

Mme Marie-France Witty, directrice de la Direction Stratégies et performance,
Service de l'eau

M. Étienne Drapeau, chef de Division, Planification stratégique et performance,
Service de l’eau

Mme Intissar Hemim, cheffe de section, Planification stratégique et affaires
corporatives, Service de l’eau

Mme Audrey Maurice, contrôleuse de projet, Service de l'eau

AUTRES

PERSONNES

PRÉSENTES

Mme Maja Vodanovic, responsable de la concertation avec les arrondissements 
et de l’eau au comité exécutif de la Ville de Montréal 

Mme Marie-José Cencig, cheffe de division, responsable du soutien aux élus·es, 
cabinet de la mairesse et du comité exécutif 

M. Olivier Lachance, responsable soutien aux élus·e·s, cabinet de l’Opposition
officielle

Le quorum est atteint. 

1. Ouverture de l’assemblée

La présidente de la Commission, Mme Julie Roy, déclare l’assemblée ouverte à 13 h 32. Elle 
souhaite la bienvenue à cette deuxième séance publique consacrée à l’audition des mémoires et 

https://www.youtube.com/watch?v=i8zCeUcUzsQ&list=PLTCuXtmZ_Ew6BIgOfOsCk5j7GCWFpDTQT&index=7
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avis dans le cadre de la consultation publique sur l’avenir de l’eau de Montréal et elle procède à 
l’énoncé de reconnaissance territoriale autochtone. 

La présidente invite ses collègues commissaires à se présenter. 

Mme Roy souligne la présence des représentantes et représentants du Service de l’eau de la Ville 
et les remercie.

2. Adoption de l’ordre du jour

La présidente présente le déroulement de l’assemblée et les différentes étapes de la consultation 
publique menée par la commission. 

Sur une proposition de Mme Heidi Ekvedt, appuyée par M. Giovanni Rapanà, l’ordre du jour est 
adopté à l’unanimité tel que proposé. 

3. Audition et dépôt des mémoires et avis - consultation sur l’avenir de l’eau de Montréal

Avant de céder la parole aux premiers intervenants, la présidente spécifie quelques éléments de 
fonctionnement de la séance d’audition, puis invite les représentants de la Fondation ruisseau 
Bouchard. 

3.1. La Fondation ruisseau Bouchard 

M. George Cervinka, cofondateur et président du conseil d’administration, accompagné de M. Alan

Capes, membre du conseil d’administration, présente leurs préoccupations et propositions,

détaillées dans le mémoire soumis à la Commission, comme en fait foi l’enregistrement vidéo

déposé sur le site web des commissions permanentes à ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires. 

Commissaires Questions / commentaires 

Mme Vana Nazarian S’enquiert de l’état du Ruisseau Bouchard. 

Mme Valérie Patreau 
Demande des précisions à propos de l’initiative de la science 
citoyenne auprès des jeunes et l'implication des établissements 
d’enseignement. 

Mme Vicki Grondin 

Mentionne que parmi les substances déversées dans le ruisseau 
Bouchard, situé à quelques mètres en aval de la prise d’eau 
municipale, figure le glycole, notamment en provenance de 
l’Aéroport de Montréal et du Canadien National et souhaite savoir si 
d’autres types de contaminants y sont présents. 

La présidente remercie les représentants de la Fondation ruisseau Bouchard et elle appelle le 
prochain participant à prendre la parole.

3.2.  M. Pierre Prévost, citoyen 

M. Prévost présente ses observations et ses propositions, détaillées dans le mémoire et la

présentation soumis à la Commission, comme en fait foi l’enregistrement vidéo déposé sur le site

web des commissions permanentes à ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires. 

Commissaires Questions / commentaires 

Mme Valérie Patreau 
Demande d’élaborer au sujet de la structure de gouvernance pour 
déterminer le financement lié à la ressource en eau.   

https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_RUISSEAU_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
http://www.ville.montreal.qc.ca/avenirmtleau
https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_PR%C9VOST_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/PR%C9SENTATION_PR%C9VOST_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231012.PDF
http://www.ville.montreal.qc.ca/avenirmtleau
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Mme Julie Roy 
Sollicite le niveau d’augmentation suggérée de la taxe foncière 
dédiée à l’eau. 

La présidente remercie M. Prévost et invite les représentants de Veolia. 

3.3. Veolia 

M. Renaud Buclon, directeur technologie et performance et Mme Marie Delia, coordonnatrice

Sustainability auprès de Veolia présentent la position de leur organisation, détaillée dans le

mémoire et la présentation soumis à la Commission, comme en fait foi l’enregistrement vidéo

déposé sur le site web des commissions permanentes à ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires. 

Commissaires Questions / commentaires 

Mme Vana Nazarian 

Demande de détailler les mesures mises en place dans l’étude de 
cas d’une ville au Danemark pour se protéger des crues et 
s’interroge si elles seraient réplicables dans une ville comme 
Montréal. 

Mme Valérie Patreau 

Demande de préciser comment se transpose au niveau municipal le 
concept du «Net zero eau» considérant que Montréal est entourée 
d’eau et qui n’est pas confrontée au stress hydrique au même titre 
que les études de cas présentés. 

Mme Virginie Journeau 

Note éléments présentés en vue d’une réutilisation plus efficace de 
l’eau. / Outre l’engagement envers la sensibilisation citoyenne en 
faveur d’une consommation sobre en eau, souhaite des clarifications 
sur des mesures à poursuivre qui représentent un fort potentiel 
d’économie d’eau. 

Mme Julie Roy 

Demande des précisions sur les 10% de réduction de la 
consommation d’eau à Lille, notamment si ces économies 
proviennent principalement d’action de sensibilisation pour un usage 
responsable de l'eau ou à la détection des fuites. 

La présidente remercie les personnes représentant Veolia et appelle l’organisme Eau Secours. 

3.4. Eau secours 

Mme Rébecca Pétrin, directrice et Mme Gabrielle Roy-Grégoire, chargée de projet, exposent la 

position de leur organisme, détaillée dans le mémoire soumis à la Commission, comme en fait foi 

l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des commissions permanentes à 

ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau. 

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires. 

Commissaires Questions / commentaires 

Mme Vana Nazarian 
Suivant l'interdiction par règlementation municipale de l’arrosage 
des pelouses de la ville de Shawinigan, demande des précisions sur 
les résultats de cette mesure et la réaction de la population.  

Mme Valérie Patreau 
Demande de clarifier à propos des éléments de la certification 
« Communauté bleue » décernée aux villes, à l'instar de Montréal 
en 2019, et les engagements et bénéfices de cette certification.   

Mme Julie Roy 
Demande si la réduction de l'usage de l’eau observée dans le 
secteur résidentiel est davantage attribuable aux changements 
d’habitudes ou au colmatage de fuites.   

https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_VEOLIA_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/PR%C9SENTATION_VEOLIA_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231012.PDF
http://www.ville.montreal.qc.ca/avenirmtleau
https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_EAUSECOURS_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
http://www.ville.montreal.qc.ca/avenirmtleau
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La présidente remercie les représentantes d’Eau Secours et invite le représentant de Solutions 
Ecotime. 

3.5.  Solutions Ecotime 

M. Eddy Dureuil, cofondateur et vice-président de la section Développement stratégique des

affaires de Solutions Ecotime, la proposition de son organisation, détaillée dans le mémoire soumis

à la Commission, comme en fait foi l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des commissions

permanentes à ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires : 

Commissaires Questions / commentaires 

Mme Vana Nazarian 
S’enquiert des coûts estimés pour installer un système de 
revalorisation des eaux grises et pluviales. 

Mme Virginie Journeau 

Dénote un intérêt pour l’obtention de certification, par exemple 
LEED, de certains grands immeubles et demande si cet incitatif ne 
favoriserait pas une intégration plus généralisée d'une telle 
technologie. 

Mme Valérie Patreau 
S’enquiert des exemples de villes qui ont mis en place des 
programmes incitatifs financiers pour installer ce système de 
captation et de réutilisation des eaux. 

La présidente remercie le représentant de Solutions Ecotime et invite le dernier intervenant, M. 
Justin Leroux. 

3.6. M. Justin Leroux, citoyen 

M. Justin Leroux fait part de son propos, détaillée dans le mémoire soumis à la Commission,

comme en fait foi l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des commissions permanentes à

ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau.

En l’absence d'intervention des commissaires, la présidente remercie M. Leroux. 

4. Levée de l’assemblée

Avant de lever la séance, la présidente remercie les participantes et participants qui ont élaboré 
et présenté leur avis en commission et elle souligne l'importance de leur contribution. Elle 
mentionne les phases de la consultation qui suivront les auditions. Elle signale que la Commission 
poursuivra ses auditions publiques le lendemain, mercredi 4 octobre, dès 13 h 30 de la salle du 
conseil de l’hôtel de ville. 

En terminant, elle remercie l’ensemble des personnes présentes. 

L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 15 h 22. 

ADOPTÉ LE : 31 janvier 2024 

ORIGINAL SIGNÉ ORIGINAL SIGNÉ 

Julie Roy 
Présidente 

Lydia Atrouche 
Coordonnatrice  
Commissions permanentes 

https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_ECOTIME_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
http://www.ville.montreal.qc.ca/avenirmtleau
https://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_LEROUX_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
http://www.ville.montreal.qc.ca/avenirmtleau

